

# Rotary MAEBASHI WEEKLY REPORT

2024-2025 | ロータリーのマジック THE MAGIC OF ROTARY

## Unlearn Rotary ロータリーを解き放て

2024. 10. 15 (火) 第3362回 例会報告

例会日…火曜日(12:10)～群馬銀行本店

(第1回 昭和28年9月8日創立)

ホームページ URL <https://www.maebashi-rc.jp/>

電子メールアドレス [office@maebashi-rc.gr.jp](mailto:office@maebashi-rc.gr.jp) [maebashi@rid2840.jp](mailto:maebashi@rid2840.jp)

会 長…岡部 幹雄

幹 事…前田 修

クラブ会報委員長…関口 尚人

編 集 者…浦 友治

点 鐘 岡部会長

ロータリーソング 「我等の生業」

認証状交付 岡部会長



星崎会員

本田会員

部会報告 野球部 都丸監督



会長の時間 岡部会長

今月は地域社会の経済発展月間及び米山月間です。29日の例会ではしのめ信用金庫の清水尚(ひさし)会員に卓話をお願いしており、今日はロータリー米山記念奨学会委員会委員長の清水雅弘委員長にこの後卓話を頂くことになっています。米山記念奨学会については清水委員長から詳しいお話がございまして、私は米山梅吉その人について少しお話をさせて頂きたいと思っております。と言っても全生涯・78年間に渡ってのお話は無理ですので、梅吉がアメリカに向けて19歳で横浜を立つ以前のお話です。現在良く目にする写真や肖像画は現代人と言っても全く違和感はありませんが、生まれたのは西暦では1868年、和暦では慶応4年・明治元年です。前年1867年11月19日に徳川慶喜による大政奉還があり同じく12月9日に岩倉具視等による王政復古の大号令が発せられ、翌1868年1月27日には鳥羽伏見の戦いが始まります。この直後2月4日に高取藩の江戸中屋敷で大和郡山高取藩稲村家の藩士・和田竹造の三男として梅吉は生まれています。1968年9月8日に明治と改元され1871年8月29日に廃藩置県が行われた後、72年7月12日に父・竹造が亡くなると母の実家である三島大社の神官・日比谷家のある静岡県三島にすむこととなります。

1872年の学制施行により1875年に長泉町納米里の普光寺に映雪舎という公立小学校が開校され梅吉もここで学びます。地元の三島ではなく納米里の学校に入学したのは兄の和田栄次郎がそこで教師をしていたからです。その後隣

部落の上土狩の400年続く旧家・名主の米山家の養子にと請われますが、正式に縁組をしたのは10年以上後の渡米直前のことでした。映雪舎時代変わった経験だと思うのは1879年8月16日、梅吉：11歳の時ですが、1869年から1877年の8年間アメリカ大統領を2期務めたユリシーズ・グラントが退任後の約2年間の世界周遊の旅の最後の方で国賓として日本を訪れ三島に来た時に、梅吉がグラントを目にしているということだと思います。静岡県が主催した盛大な歓迎セレモニーが行われ、あらかじめ選ばれた小学生の一人として宿泊所に向かい、余り近くには寄りませんでしたがグラントの前に進み出た梅吉に初めて見るシルクハットを被り親切そうな表情や柔らかな態度をとる南北戦争の英雄は深い印象を残したようです。

父の故郷である奈良県ではなく静岡県三島に住むことになった経緯は分かりませんがその後の梅吉の生涯を思うと、幸運なことだったかも知れません。と言うのは、江戸幕府崩壊後明治新政府から駿府藩に移封された徳川家は家中の立て直しを迫られており教育改革として沼津兵学校と静岡学問所を設立し、昌平坂学問所や開成所から教授や生徒が移され漢学・英学・仏学・蘭学・国学・医学・兵学・物理・化学などが教えられました。沼津兵学校の初代校長は西周でしたが、この人は石見国津和野藩(現島根県津和野町)の御殿医の生まれで、オランダ留学の経験もあり「哲学」「概念」「定義」「理性」「芸術」「技術」などの訳語を考案した人です。軍人勅諭の起草にも関係しています。中村正直は幕府同心の息子として生まれましたが、昌平坂学問所で佐藤一斉に儒学を学び幕府の御用儒者となります。1866年には幕府からの留学生監督者としてイギリスに渡り幕府瓦解により帰国すると1868年に静岡学問所の教授となりました。西周も中村正直も数年で静岡を離れ西周は後の陸軍省となる兵部省、中村正直は大蔵省を皮切りに明治新政府の役職を務めますが、明治6年には二人は、森有礼、福沢諭吉、加藤弘之、津田真道などと共に「明六社」を結成し、「明六雑誌」を発行して西洋哲学の翻訳・紹介に努めました。

中村正直は1859年に刊行されたサミュエル・スマイルズの『Self Help』を西国立志編(別名・自序論)と訳して1871年7月に発売しますが明治時代を通じて100万部以上を売り上げたと言われております。同じ頃1872年2月には福沢諭吉に依り『学問のすゝめ』第一編が発行されこちらは1876年11月の第17編まで発行され、明治時代を通じて300万部以上が販売されたと言われております。「西国立

志編」は300人以上の欧米人の成功談を集め論じたものであり「学問のすゝめ」は封建支配のもとにあった日本人を民主主義国家の主権者となるべき自覚ある市民となるよう意識改革を意図するものでした。

1881年沼津中学校に入学します。校長は後に東京に麻布学園を開設する旧幕臣の江原素六でした。1874年板垣退助により民選議員設立建白書が提出され自由民権運動が盛んになっており1881年には10年以内に国会の開設を約束する天皇の勅諭が発せられますが、梅吉もそんな社会の風潮に影響され進んで演説や討論会で政治問題を論じていたようです。1877年に東京で頼才新誌が創刊されています。これは活版印刷による日本で最初の少女による投稿雑誌で梅吉の文章も掲載され、夏目金之助（後の夏目漱石）も良く投稿していたようです。先ほどの「西国立志編」と「学問のすゝめ」この2冊の啓蒙書を梅吉が読んだかどうか分かりませんが、自分の将来を考えたこのまま地主になって一生を終えることに疑問を持つようになっていたのかも知れません。1983年12月15歳の梅吉は家の者に黙って東京に出て土居光華という人の家に書生としておいて貰い、私塾の土居光華塾で学びます。土居光華は梅吉の沼津中学時代に板垣退助を招くなどして静岡で盛んに自由民権運動を行った人でした。学費を得るために東京府吏員（東京都職員）の採用試験に1885年に合格し母を東京に呼び寄せます。1886年末東京英和学校（現在の青山学院）に入学します。また、福音会英語学校（毎晩7時～9時：英語の授業、その後キリスト教の話。1890年銀座教会内に移り現在に至る。1885年美山寛一・津田仙・Cピショップ宣教師により京橋竹田町に開設）にも1887年から通うようになりましたが、ここでは英語の他にアメリカの社会についても教えアメリカに行くことがいかに有意義かを説き、サンフランシスコと東京の教会を拠点として太平洋を渡る多くの日本人の若者を支援していました。教師の一人に珍田捨己がいましたが、この人はアメリカ留学の経験もあり、外務省入省後初代の外務次官を務め駐米大使であった1912年には東京市から送られた桜の苗木を珍田夫人とウィリアム・タフト大統領夫人がワシントン・ポトマック河畔で植樹式を行っています。また1921年に後に昭和天皇となる皇太子裕仁親王がヨーロッパ訪問に行く際には随行団一行の責任者を務めています。梅吉はこの珍田先生の紹介状を持って、東京出奔依頼疎遠になっていた米山家ともよりを戻し正式な養子縁組を終えてアメリカへ旅立ちました。1887年10月19日のことでした。

#### 幹事報告 前田幹事

1. 能登半島豪雨災害支援金について  
本日も募金箱を回しておりますので皆様のご協力を頂ければと思います。宜しくお願い致します。
2. 群馬大学ウクライナ学生奨学金について  
ウクライナ学生のポリナさんからお礼状が届きました。一文だけご紹介させていただきます。  
前橋ロータリーの皆様のごしえんいただき、心より感謝申し上げます。こんごとも、できるだけ日本とウクライナのゆいこうのためにがんばりたいと思います。いただいたごこういを大切に使用させていただきます。お心ずかい感謝いたします。
3. 地区大会について

登録受付9時45分より開会が10時30分となります。

4. 群馬県肢体不自由児協会より  
本会より毎年寄付をしております、群馬県肢体不自由児協会様よりファイルと付箋が届きました。ご自由にお持ち帰りください。
5. ロータリー米山記念奨学会より  
豆辞典が届きましたのでご一読ください。
6. 次回例会会場の件  
10月22日は休会です。次回の例会は10月29日、会場はロイヤルチェスター前橋となります。

#### 副幹事報告 片山副幹事

例会変更のお知らせ

碓氷安中RC・桐生西RC

#### 出席報告 伊藤委員長

会員数：119名

出席者：80名

欠席者：39名

本日出席率：70.18%

#### ニコニコBOX 高橋会員

■岡部会長、前田幹事、片山副幹事…先週のガバナー公式訪問例会には多くの方にご出席頂き有難うございました。

■岩崎 賢一…結婚記念日で素晴らしい花を頂き、ありがとうございました。妻からは感謝のメールをもらいました。

■湯川 健…結婚記念日ですてきなお花をお贈り頂きありがとうございました。「ゴルフばかりで、全く家に帰ってこない」といつもグチっていた嫁のキゲンが少し良くなりました。これで年内はゴルフできそうです。

■広瀬 博之…結婚記念日、お花ありがとうございました。

#### アップサイクル教室報告 菊川理事



#### 委員長卓話 清水米山記念奨学会委員長



米山奨学生 モウラナ シャイレンドラ サルマン さん

#### 今日の昼食

「登利平」



※クラブ会報は会員の敬称は略させていただきます